

hôpital, et M. le docteur Trastour en est chirurgien principal.

Il existe encore, dans la ville même de Toulon, un hospice peu remarquable, et destiné aux enfans abandonnés et aux vieillards infirmes. Les aliénés sont reçus dans un établissement nouvellement construit ; le service médical y est bien organisé, malheureusement, une économie mal entendue a engagé à conserver et à tirer parti de quelques-uns des anciens bâtimens auxquels il a été impossible de donner toutes les dispositions convenables. Il n'y a point d'hospice pour les incurables et le besoin ne s'en fait pas sentir ; les habitans aisés envoient des secours à domicile au petit nombre d'incurables qui appartiennent à des familles pauvres.

Des eaux abondantes arrivent dans ces hôpitaux qui, sous ce rapport, ne laissent rien à désirer ; mais il n'en est pas de même de leur claustral ; ils sont tous en continuité de construction avec les maisons voisines ; leurs portes d'entrée et leurs fenêtres s'ouvrent dans des rues plus ou moins étroites ou sur des cours ; les jardins et les cours ne sont point assez vastes. Ces hôpitaux sont donc privés d'air et manquent de lieux de promenade pour les convalescens ; ce qui est d'autant plus fâcheux qu'ils y sont en outre exposés aux causes générales et assez nombreuses d'insalubrité de la ville.

L'Hôpital du Bagne se trouve dans l'arsenalet par conséquent très rapproché de la mer ; il est réservé pour les forçats et très bien tenu, comme tout ce qui est du ressort de l'administration de la marine ; cet établissement remplirait toutes les conditions hygiéniques s'il n'était pas, à très peu de distance, entouré d'eaux presque stagnantes ; le service s'y fait avec exactitude et sévérité ; les médecin et chirurgien chargés du service des malades sont MM. les docteurs Marini, Aubert et Auban.

L'Hôpital de S. Mandrier est dans la campagne, au sud-est de la grande rade et près de la côte ; établissement vraiment monumental, et construit depuis peu d'années, d'après un plan parfaitement approprié à sa destination ; sa situation est salubre. Il se compose de trois grands corps de bâtiment qui décrivent un parallélogramme, et de quelques constructions accessoires ; il pourrait recevoir 1500 malades. Les infirmeries renferment cha-